
1

ORIZONTE
25

16/07/14 - Quarta-Feira
H ORIZONTE

25HSociedade

Director Editorial: Paulo Deves
GERAL: Cel: 827256216  - PUBLICIDADE: 840135802 - Email: horizonte25@tvcabo.co.mz - Av. Ahmed Sekou Touré, n.º 1552 - r/c - MAPUTO

  

Diário Electrónico de Informação Geral
N.º Registo: 08/GABINFO - dec/2010ANO IV - Edição n.º 839

Quarta-Feira

2 0 1 416 J u l h o

25H ORIZONTE

A SER ENTREGUE AO PARLAMENTO

Mulheres positivas 
elaboram uma 
carta política
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Mulheres positivas 
elaboram uma carta política
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Para a representante da ONU-Mulheres em 
Moçambique, Valéria de Campos Mello, “apoiá-
mos as associações de mulheres a desenvolv-
er uma agenda política das mulheres positivas. 
O termo mulheres positivas foi exactamente 
escolhido pelas associações das mulheres 
como forma de lutar contra o estigma, elas 
têm HIV, mas vamos chamar de positivas para 
dar um tom mais positivo a essas 
reivindicações. É uma agenda que 
coloca todas as necessidades es-
pecíficas das mulheres vivendo 
com o HIV, estratégias para as 
suas necessidades para que pos-
sam participar na formulação de 
políticas de suplantação”.
Valéria de Campos Mello, disse 
que a carta a ser entregue em 
breve à Assembleia da República 
para a apreciação, mostra a ne-
cessidade de se respeitar os direi-
tos humanos das mulheres.
Explicou ainda se se aprovar a 
carta política das mulheres posi-
tiva, um trabalho árduo deverá se 
iniciar para que se alcance os ob-
jectivos preconizados.

– Organizações de luta contra o SIDA no País, elaboraram uma carta política de mulheres positivas.

“Vamos ter dois processos, um de elaboração 
de políticas e da sua implementação com os 
órgãos do Estado, das associações, das comu-
nidades ou parceiros internacionais e outro que 
deve acompanhar, que é um processo de longo 
prazo, é o processo de consciencialização, de 
mobilização e de advocacia. Nós sabemos que 
as mulheres articularam o processo muito bem 

e muitos dos problemas que enfrentam são de 
ordem cultural e social, onde a descriminação 
está enraizada na tradição das famílias, prin-
cipalmente rurais, mas também nas cidades”, 
disse Valéria Mello.
A Associação Comunitária Pedalar de Chókwè, 
da Província de Gaza, é uma das que partic-
ipou na elaboração da referida carta.

A líder da organização, Carla 
Chongo, falando da cooperação 
com a ONU-Mulheres, disse 
que “trabalhamos com a ONU-
Mulheres na luta contra SIDA e 
no empoderamento da própria 
mulher, não só vivendo com o 
SIDA, mas em situação difícil. 
A ONU-Mulheres, nos tem dado 
várias acções de capacitação 
para o apoio institucional com 
vista a empoderar a mulher e 
a rapariga. Ultimamente, esta-
mos a trabalhar numa parce-
ria com as escolas do Distrito 
de Chókwè em parceria com 
a ONU-Mulheres no programa 
de jovens e adolescentes nas 
escolas”.

MAPUTO – Trata-se de um documento elaborado pela Rede de Associações de Combate ao HIV/SIDA, enca-
beçada pela ONU-Mulheres, entidade das Nações Unidas para igualdade de género e empoderamento da mulher. 
A carta política de mulheres positivas, espelha as necessidades especiais da mulher com HIV/SIDA no País.
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A Movitel ganhou o prémio de operadora com melhores 
serviços inovadores a nível internacional, na gala de 
premiação de Serviços Móveis Inovadores (The Mobile 
Innovations Awards), um evento de premiação que 
acontece anualmente com o objectivo de prestigiar e 
reconhecer a excelência de inovação no uso do celular 
para razões comerciais em toda a região da Europa, 
Médio Oriente e África. 

 SERVIÇOS INOVADORES NA ESTRATÉGIA CRM 

Movitel galardoado com o Prémio 
Internacional para Melhor Operadora Móvel 

A Movitel concorreu nesta categoria com 
empresas fortes a operarem no ramo dos 
transportes, comunicações e electrónica a 
nível internacional como Ericson, Tunisiana 
(Tunísia), KLM, Royal Ducth Airlines, Paythru 
Ignite,Vodafone e a IMIMobile. 
O reconhecimento da Movitel, acontece pelo 
facto de em dois anos de existência não ter se 
focou apenas em atingir a meta de 3.500.000 
clientes, mas principalmente no seu compro-
misso em desenvolver o País com acções de 
inclusão social. 
Durante os dois anos de actividades no País, 
a Movitel implantou e desenvolveu infra-es-
truturas de rede móvel nas zonas remotas do 
País. No âmbito das suas responsabilidades 
sociais ofereceu Internet grátis a 2.500 es-
colas a nível nacional, gera mais de 20.000 
empregos nas zonas rurais, contribuindo sig-
nificativamente para o desenvolvimento das 
telecomunicações a nível nacional, para além 
de implementar o conceito E-commerce em 
Moçambique. 
Este prémio faz da Movitel, a primeira opera-
dora em África a vencer sequencialmente em 

3 anos, prémios de prestígio e reconhecimento 
a nível internacional. Lembrar que o primeiro 
foi atribuído pela AfricaCom Awards em 2012 
na categoria melhor Operadora com soluções 
para zonas rurais, e em 2013 pela consultora 
e pesquisadora americana Frost and Sullivan, 
o prémio de Operadora com melhor Estraté-
gia de Liderança Competitiva.
Segundo a Movitel, as áreas rurais parecem 
ser negligenciadas num mercado urbano com 
40 por cento do total da população que test-
emunha uma competição acirrada entre as 
operadoras, facto que concorreu para que a 
Movitel criasse uma iniciativa focada em ofer-
ecer serviços completos de telecomunicações 
nas áreas rurais e recônditas de Moçambique, 
incluindo celulares, telefone fixo e Internet.

De referir que neste período, a empresa con-
struiu uma grande infra-estrutura de rede de 
2.800 torres de antenas, responsável por 50% 
a nível nacional, cabo de 25 mil quilómetros 
de fibra óptica, responsável por 70 por cento 
a nível nacional. Tem uma cadeia de forneci-
mento generalizada de todas as aldeias com 
153 lojas, 12.600 agentes e pontos de venda 
e cerca de quatro mil equipas de vendas di-
rectas com o objectivo específico de cuidar 
dos clientes de uma população dispersa e de 
baixa densidade, aplicando desta forma, um 
modelo de porta-a-porta.
Com esta metodologia, a Movitel leva os 
serviços ao cliente nas zonas recônditas sem 
precisar que os mesmos se desloquem lon-
gas distâncias para chegar à loja ou agente.

 - O evento aconteceu há dias no salão nobre do prestigiado Hotel Grosvenor House en Lan Park, Londres.
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DISTRITO DE INHARRIME

Residentes preocupam-se em 
saber seu estado serológico

INHAMBANE – Segundo o director distrital de Saúde, Mulher e Acção 
Social, aumentou o nível de utilização dos serviços, facto que concorre 
para a redução de casos de infecção por HIV. Silvestre Romão, explicou 
por exemplo que no primeiro semestre do corrente ano, houve uma 
redução em sete por cento do número de infectados, contra dez do 
mesmo período do ano passado.

Silvestre Romão, referiu ainda que neste perío-
do, foram inscritas duas mil e duzentas pes-
soas ilegíveis para o tratamento anti-retroviral, 
das quais, mil e duzentas, estão a fazer esta 
medicação, situação satisfatória para o sector 
da Saúde que está a expandir os serviços de 

tratamento com anti-retroviral para as unidades 
sanitárias para outras duas localizadas.
Silvestre Romão, repete que o sucesso das 
actividades do sector que dirige, resulta do 
envolvimento dos líderes comunitários e da 
própria população que entende que há uma 

necessidade de dar valor à vida.
“Estamos a envolver os líderes na sensibilização 
da população para divulgar os procedimentos 
de protecção sobre os perigos que as pessoas 
podem ser vítimas quando não se protegem e 
como devemos o fazer. Na verdade, estamos a 
ter resultados e recordo-me muito bem de algu-
mas situações em que fazíamos encontros nos 
quais as pessoas queriam fazer testes, o que 
era normal nos cem indivíduos testados, dez 
serem seropositivos, mas agora, nos cem testa-
dos, estamos a ter três. Portanto, há tendência 
para redução de casos devido a mudança de 
comportamento”, director da Saúde, Mulher e 
Acção Social no Distrito de Inharrime, Provín-
cia de Inhambane, onde há registo de melho-
ramento de abordagem sobre o HIV/SIDA. 

XAI-XAI – Segundo o médico-chefe provincial, 
em Gaza, Berturi Alface, os técnicos afectos 
aos laboratórios dos Hospitais Rurais de Chib-
uto e Mandlakhaze, estão com problemas de 
saúde. Na sequência dessa situação, para ca-
sos que necessitam de intervenção cirúrgica, 
os doentes daqueles distritos são transferidos 
para os blocos operatórios de Chókwè e Xai-
Xai, este último que faz parte da maior unidade 
sanitária da província.
O médico-chefe provincial em Gaza, disse que 
este cenário está a provocar enormes con-
strangimentos no funcionamento da rede cirúr-

gica nesta região do País.
“A rede do bloco cirúrgico a nível da província, 
está a funcionar a meio gás porque falta de re-
cursos humanos. O bloco operatório de Man-
dlakhaze está a funcionar a meio gás porque 
não temos lá uma enfermeira especializada em 
serviço materno, temos um técnico superior de 
cirurgia que está a trabalhar, mas anda com 
problemas de saúde. No bloco operatório de 
Chibuto, ainda temos problemas de recursos 
humanos, a nossa colega que estava afecta 
naquela unidade, também sofreu um acidente 
e está sem prestar os seus serviços. Pratica-

- No Distrito de Inharrime, Província de Inhambane, aumenta a consciência sobre a necessidade 
de testagem voluntária dos residentes para conhecer o seu estado serológico.

CHIBUTO E MANDLAKHAZE 

Laboratórios funcionam a meio gás
- Laboratórios dos hospitais rurais de Chibuto e Mandlakhaze, Província de Gaza, funcionam a meio gás devido a 
falta de pessoal qualificado para o atendimento dos pacientes que necessitam daqueles serviços.

mente, a província está a contar neste mo-
mento, efectivamente com apenas dois blocos 
operatórios, nomeadamente de Chókwè e de 
Xai-Xai, sendo que o de Mandlakhaze está a 
funcionar a meio gás, assim como de Chibuto”, 
médico-chefe provincial em Gaza, Berturi Al-
face e a falta de pessoal para garantir serviços 
cirúrgicos nos blocos operatório dos Hospitais 
Rurais de Chibuto e Mandlakhaze.
Entretanto, a fonte assegurou que ainda ao lon-
go do presente mês, o sector de saúde em Gaza 
vai receber alguns técnicos que recentemente 
concluíram a formação superior em cirurgia e 
serão afectos em Chibuto e Mandlakhaze.

TETE – Maria da Luz Guebuza, afirmou ser 
inadmissível que a Paz esteja tremida em 
Moçambique, pois foi um bem conseguido 
à custa de muitas vidas moçambicanas. Se-
gunda a Primeira-dama da República de 
Moçambique, sem a Paz, nenhuma actividade 
de desenvolvimento pode ser executada, daí 
que temos que usar todos os meios para a ma-
nutenção deste bem comum.
“Os nossos filhos não devem viver os horrores 
da guerra que nós vivemos”, realçou Maria da 

COMO INSTRUMENTO DE DESENVOLVIMENTO

Da Luz defende a necessidade da manutenção da Paz

Luz Guebuza.
“É fundamental manter a Paz e a unidade 
nacional para que todos possamos vencer 
os inúmeros desafios que temos pela frente. 
A Paz, é realmente uma condição pela qual, 
todos os moçambicanos querem estar em 
Paz e nós não podemos desenvolver nen-
huma outra actividade se nós não estamos 
em Paz. Os nossos jovens aqui presentes, 
os nossos filhos não podem viver os horrores 
da guerra que nós vivemos. Nós queremos 

Paz para os moçambicanos e queremos feli-
cidade para os nossos filhos”, Maria da Luz 
Guebuza, quando falava esta segunda-feira 
na Cidade de Tete na cerimónia de entrega 
de kits profissionalizantes aos jovens desta 
região do País.
A Esposa do Presidente da República, apelou 
igualmente à população com idade eleitoral e 
recenseada para afluir em massa às mesas 
de assembleia de voto no próximo dia 15 de 
Outubro.

- A Primeira-dama de Moçambique, Maria da Luz Guebuza, defendeu na Cidade de Tete a necessidade da manutenção 
da Paz, instrumento fundamental para o desenvolvimento de uma nação.
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COM APOIO DA MCEL

Primeira-dama entrega kits 
profissionalizantes a jovens de Tete 

TETE - A Primeira-dama da República de Moçambique, Maria da Luz Guebuza, procedeu, esta segunda-
feira, na Cidade de Tete, à entrega simbólica de kits profissionalizantes aos jovens deste município, no 
prosseguimento da implementação do Memorando de Entendimento celebrado, há três anos, entre a mcel-
Moçambique Celular e o Gabinete da Esposa do Presidente da República de Moçambique, visando a formação 
e promoção do auto-emprego nas Províncias da Zambézia, Cabo Delgado, Nampula e Tete.

«Deseja informação sobre o Governo de Moçambique, onde e como
encontrar serviços públicos? Acede ao portal do Governo da

República de Moçambique através de www.portaldogoverno.gov.mz»

Ao abrigo do referido acordo, a maior opera-
dora de telefonia móvel do País disponibilizou 
o seu apoio para a aquisição de kits profis-
sionalizantes para carpinteiros, serralheiros, 
pedreiros, canalizadores e electricistas, com 
o objectivo de contribuir para o desenvolvi-
mento do empreendedorismo nas comuni-
dades.
Intervindo na ocasião, Maria da Luz Guebuza, 
agradeceu à mcel por se ter juntado, uma vez 
mais, aos esforços do seu Gabinete na procu-
ra de soluções para vencer os desafios que o 
País enfrenta: “O nosso País, na sua plenitude, 
e a Província de Tete em particular, tem estado 
a registar uma demanda crescente de mão-de-
obra, devido aos investimentos que estão em 
curso, com maior incidência na exploração de 
recursos naturais”, frisou.
As oportunidades que resultam desses inves-
timentos, conforme salientou a Primeira-dama 
da República, “só poderão ser melhor aprovei-
tadas se tivermos pessoas com formação e 
munidas de capacidade a fim de desenvolver 
iniciativas empreendedoras, geradoras de em-
prego e renda”.
Para Cláudio Chiche, administrador Com-
ercial da mcel, a operadora pretende, com 
este acto, “renovar o nosso empenho em 

continuar a colaborar com o Gabinete da Es-
posa do Presidente da República, no apoio 
aos vários sectores da sociedade que con-
tribuem para a materialização de acções em 

que o Governo está empenhado, reiterando 
a solidificação de uma mcel cada vez mais 
socialmente responsável e orgulhosamente 
moçambicana”.
“Estamos cientes que todas estas acções irão 
concorrer para a mudança socioeconómica do 
País, através da capacitação dos cidadãos na 
promoção do empreendedorismo e no alarga-
mento das possibilidades de ocupação profis-
sional e de geração da renda por parte dos jov-
ens, que são hoje, a chave para o crescimento 
sustentável do nosso País”, realçou Cláudio 
Chiche.
Importa referir que a mcel é parceira do Gabi-
nete da Esposa do Presidente da República, há 
muitos anos, e tem apoiado várias iniciativas 
levadas a cabo por esta e outras instituições 
como forma de fazer convergir as suas acções 
com as prioridades do Governo para promover 
o auto-emprego, contribuindo, desta forma, 
para a erradicação da pobreza no País.

5
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BAIXO LIMPOPO

Regadio vai adquirir sete unidades de 
agro-processamento de hortícolas

XAI-XAI – O presidente do Conselho de Administração do Regadio do Baixo Limpopo, disse que as obras de 
construção das infra-estruturas onde será colocado o referido equipamento vão arrancar no próximo mês de Outubro. 
Armando Sivane, explicou que estas unidades de processamento, serão instaladas em sete casas agrárias desta 
região do País, devendo entrarem em funcionamento até finais da primeira época da próxima campanha agrícola.

Armando Sivane, disse ainda que cada unidade terá a capacidade 
de processar cerca de quatro toneladas de produtos frescos por 
dia. 
Paralelamente a este programa, o Sistema do Regadio do Baixo 
Limpopo, está a instalar na região de Nhancuze, uma grande uni-
dade de agro-processamento de hortícolas com capacidade para 
processar quarenta toneladas por dia.
A introdução das linhas de processamento de acordo com o presi-
dente do Conselho de Administração do Regadio do Baixo Lim-
popo, visa acrescentar valor dos produtos frescos produzidos em 
várias unidades do Distrito de Xai-Xai.
“Terá ganhos para os produtores no sentido de que eles terão onde 
processar e aumentar a qualidade da sua produção porque sabe-
se muito bem que vendendo a grosso, faz-se a um preço muito 
baixo. Só por levar aquelas hortícolas e passar por um processo 
de lavagem e até de conservação, aumenta consideravelmente a 
qualidade e passa a custar mais porque já é um produto com um 
bom aspecto, está empacotado e podemos vender a um mercado 
diferente por exemplo da venda a grossa a que nós estamos ha-
bituados e vender a outros níveis que compram o mesmo produto 
a um preço Premier”, presidente do Conselho de Administração 
do Regadio do Baixo Limpopo, Armando Sivane, e o projecto de 
instalação de sete unidades de agro-processamento de hortícolas 
em igual número de casas agrárias.

Os malfeitores atearam fogo a vários docu-
mentos no interior das instalações e quebra-
ram vidros das janelas, numa operação que 
resultou em danos ainda não quantificados.
Segundo anuncia a edição de ontem do jor-
nal Diário de Moçambique existem relatos 
referindo que a queima de arquivos foi uma 
forma de destruir alguns vestígios que pode-
riam conduzir a uma investigação sobre pos-
síveis irregularidades. 

Desconhecidos vandalizam centro 
de recrutamento em Chimoio

Couve, repolho, alface, cenoura e batata-reno, são algumas cultu-
ras produzidas no Regadio do Baixo Limpopo em Xai-Xai, Província 
de Gaza.

A Polícia da República de Moçambique 
(PRM), que já esta a investigar o caso, não 
afasta a hipótese de se estar perante um 
acto de queima de arquivos, para a elimi-
nação de elementos que constituíssem base 
de investigação de determinados actos ilíci-
tos internos nesta instituição.
“É prematuro falar de queima de arquivo, 
mas, não se descarta esta hipótese, porque 
é, de facto, estranho. As instalações encon-

tram-se parcialmente destruídas. Os prejuí-
zos ainda não estão quantificados”, disse 
Vasco Matusse porta-voz do comando pro-
vincial da PRM em Manica.
Avançou que logo que a PRM soube da ocor-
rência, destacou uma equipa da Polícia de 
Investigação (PIC) que está a trabalhar no 
terreno para colher dados que permitam 
identificar as verdadeiras causas e os au-
tores do crime.
Vasco Matusse referiu que este é um dos 
dois casos criminais registados no pretérito 
fim-de-semana. O segundo está relacionado 
com o roubo de uma motorizada pertencente 
à Direcção Provincial da Mulher e Acção So-
cial de Manica. 
O Centro de Mobilização e Recrutamento 
Militar é uma instituição pública tutelada pelo 
Ministério da Defesa Nacional (MDN). 

- O Sistema de Regadio do baixo Limpopo, em Xai-Xai, Província de Gaza, tem disponíveis mais de cinquenta 
milhões de meticais para a aquisição de sete unidades de agro-processamento de hortícolas.

MAPUTO - Indivíduos desconhecidos tomaram de assalto e vandalizaram, 
no último fim-de-semana, o Centro Provincial de Mobilização e 
Recrutamento Militar De Chimoio, província central de Manica, em 
Moçambique.
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TA capacita técnicos em matéria da 
análise da Conta Geral do Estado

MAPUTO – Cerca de cinquenta técnicos afectos à Contadoria da Conta 
Geral do Estado (CCGE) do Tribunal Administrativo (TA) participaram, 
desde o passado dia 09 até a última segunda-feira dia 14 de Julho 
corrente, numa capacitação visando o refrescamento e aprimoramento 
dos conteúdos atinentes à análise da Conta Geral do Estado. 

A acção de capacitação debruçou-se sobre o 
Processo Orçamental, as Auditorias no âmbito 
da Despesa, Dívida Pública e Património do Es-
tado, e foi orientada pelo Contador-Geral, Con-
tadores Gerais-Adjuntos e Contadores Verifica-
dores Chefes daquela Contadoria.

A CCGE tem levado a cabo, periodicamente, 
estas acções visando conferir aos seus quadros 
maior propriedade no que concerne à análise 
da Conta Geral do Estado que é submetida, 
anualmente, pelo Governo ao TA, bem como 
adequar-se aos procedimentos que possam 

provir, decorrentes dos avanços tecnológicos 
e reformas nas finanças públicas, no que con-
cerne à matéria.
Paralelamente a esta acção, os técnicos da 
CCGE estão a analisar a Conta Geral do Esta-
do, referente ao exercício económico de 2013, 
submetida, em Maio último, pelo Governo a este 
organismo com o propósito de emitir o Pedido 
de Esclarecimentos sobre possíveis aspectos 
que constituam dúvidas sobre a mesma Conta.
Refira-se que a Conta Geral do Estado é con-
stituída pelo Relatório do Governo sobre os Re-
sultados da Execução Orçamental, os Mapas 
da CGE, o desenvolvimento das despesas do 
Estado, Operações Financeiras, bem como pe-
los anexos informativos.

BEIRA - Quarenta e duas pessoas ficaram 
feridas, três das quais em estado grave, 
vítimas de um acidente de viação, ocorrido 
último domingo, próximo da sede do posto 
administrativo de Nhamapadza, distrito de 
Marínguè, na província central de Sofala, em 
Moçambique.
O acidente, do tipo despiste e capotamento, 
envolveu um autocarro da empresa transpor-
tadora Maning Nice que fazia trajecto Beira 
a Nampula, e resultou do excesso de veloci-
dade associado ao mau estado da via.

O chefe do departamento das Relações Pú-
blicas no Comando Provincial da Polícia da 
República de Moçambique (PRM) em Sofala, 
Daniel Macuácua, citado pelo jornal Notí-
cias, na sua edição de hoje, explicou que 
o sinistro ocorreu cerca das 9 horas locais, 
tendo as vítimas sido imediatamente socor-
ridas e evacuadas para o Hospital Rural de 
Gorongosa.
As vítimas com ferimentos ligeiros receberam 
alta e seguiram viagem para os seus desti-
nos, enquanto os três passageiros em estado 

grave foram evacuados para o Hospital Cen-
tral da Beira onde estão sob cuidados inten-
sivos.
O Notícias, escreve que num contacto esta-
belecido com Macuácua, na segunda-feira, 
anunciou que uma dos passageiros já está 
fora do perigo enquanto os restantes continu-
am sob cuidados intensivos.
Este acidente acontece uma semana depois 
do levantamento da suspensão de circulação 
da Maning Nice por atropelos as normas de 
segurança no transporte de passageiros.

SINTIHOTS em sintonia 
para o bem dos trabalhadores

Av. Eduardo Mondlane 1267 
Telefax 21- 320409 – CP. 394 | Cells: 82 4315620–82 7690120
E-mail: Sintihots@tvcabo.co.mz 

Maputo – Moçambique

Autocarro da transportadora Maning Nice 
capota e fere 42 pessoas
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Especial

Entreposto Comercial nomeado 
distribuidor oficial Case Ih para 
Moçambique

A nova parceria foi celebrada com um Dia de Campo, no Instituto Superior 
Politécnico de Manica baseado em Chimoio, e contou com a presença de 
mais de 100 convidados, incluindo oficiais do Governo, líderes tradicionais, 
agricultores, delegados académicos, banca, ONG e mídia. 

Durante o evento, os convidados tiveram 
a oportunidade de conhecer a Case IH e a 
sua gama completa de equipamentos agrí-
colas, bem como assistir a uma demon-
stração de equipamento JXT 75 Case 
IH em operação de lavoura, gradagem e 
plantação em campos cuidadosamente 
preparados para o efeito. 
 “A Case IH é uma marca Premium e 
muito conhecida para o Grupo Entrepos-
to que tem uma parceria bem-sucedida 
com esta marca há mais de 30 anos 
em Portugal. Esta parceria entre o En-
treposto e a Case IH é bastante impor-
tante para Moçambique, País que tem 
necessidades urgentes no que diz res-
peito à mecanização da agricultura. Em 
conjunto com a Case IH, vamos passar 
a disponibilizar as soluções de equipa-
mento agrícola mais fiáveis e produtivas 
do mercado”, afirmou Paulo Ferreira, 
director do Entreposto Comercial de 
Moçambique. 
“O Entreposto está no negócio agrário há 

mais 70 anos, o que lhe confere uma experiên-
cia e reputação impressionantes no mercado 
de Moçambique”, referiu Paul Duffy, Southern 
Africa Business Director para a Case IH: “Es-
tamos confiantes que é o parceiro certo para 
construir uma imagem de marca forte e recon-
hecida, bem como para fornecer aos nossos 
clientes locais os melhores serviços de Venda 
e Após-Venda do país.” 
“Moçambique é um dos países do mundo com 
maior e mais rápido crescimento e o sector 
agrícola tem um papel bastante importante 
neste crescimento” referiu Izkan Eren, Mar-
keting Manager para África e Médio Oriente, 
acrescentando ainda: “Estamos prontos a 
apoiar os sectores governamentais e o sec-
tor privado com a nossa experiência mundial 
e com a nossa gama de produtos especializa-
dos, de forma a revitalizar e fortalecer a agri-
cultura no País”.
Esta parceria representa uma simbiose entre 
a experiência e conhecimento das dinâmicas 
e necessidades do mercado moçambicano por 
parte do Entreposto Comercial, com a oferta 

alargada de soluções de equipamentos 
agrícolas da Case IH, que vêm colmatar 
algumas das necessidades na agricultura 
do País. 
Com sede em Maputo e 9 delegações es-
trategicamente localizadas em todas as 
capitais de província o Entreposto Comer-
cial cobre todo o país e oferece serviços 
de após venda, apoio técnico e formação 
por forma a assistir os seus clientes de 
forma única em todo o País.
Com uma herança de liderança, inovação 
e confiança incomparável, construída 
desde a sua criação em 1842, em Rac-
ine, Estados Unidos, a Case IH apresenta 
uma reputação de longa data no que toca 
a equipamentos agrícolas altamente prod-
utivos. 
A partir de agora será possível encontrar 
no mercado moçambicano uma gama 
completa de tractores Case IH, incluindo 
JX e JXT Series para todas as aplicações 
e com potências de 55 a 98 hp, cobrindo 
as necessidades da maioria dos nossos 
agricultores. 
O portefólio de produtos inclui ainda trac-
tores de potência média e elevada, as 
conhecidas Autocombinadas Axial Flow, 
as Enfardadeiras e uma linha completa de 
equipamento especializado, da qual fazem 
parte as Ceifeiras de Cana-de-Açúcar Col-
hedeiras de Algodão mais avançadas do 
mercado. 

- O Entreposto Comercial de Moçambique, subsidiária do Grupo Entreposto, foi nomeado distribuidor oficial 
em Moçambique da Case IH, um dos maiores fabricantes mundiais em equipamentos agrícolas. 

E-mails: horizonte25@tvcabo.co.mz - horizontepd25@gmail.com

Anuncie neste jornal, 
...que o seu negócio chegará 
no lugar dos seus sonhos!...

Departamento Comercial
Cell: 840135802 - 827256216
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Análise económica

ENTRE PAÍSES DO BLOCO

Empresários do Brics vão sugerir 
troca directa da moeda 

Os empresários dos países que compõem o Brics (Brasil, Rússia, Índia, China 
e África do Sul) apresentaram ontem, terça-feira, na reunião de Chefes de 
Estado do grupo, um documento com sugestões para aprimorar a economia 
do bloco.

- Transacção deverá ser feita no âmbito da criação de um banco para o bloco e irá acelerar o comércio, 
negócios e investimentos entre os países do bloco.

Uma das propostas é permitir a troca di-
recta de moedas entre os países, para fa-
cilitar e baratear os custos de transação. 
Segundo o presidente da sessão brasileira 
do Conselho Empresarial do Brics, Rubens 
De La Rosa, a transacção deverá ser feita 
no âmbito do Banco de Desenvolvimento 
do Brics, que poderá ter tido a sua criação 
formalizada na reunião de ontem.
“Isso vai permitir que, se eu tiver que fazer 
uma remessa à Índia, eu não tenha que 
converter [o valor] em dólares e depois em 
rupias, gerando custos de transação. As-
sim, teremos pequenas baixas que diminu-
irão o custo financeiro de operação. É uma 
medida simples e possível de ser feita no 
ambiente do banco”, explicou Rosa.
Para os empresários, a criação de um 
banco para o bloco irá acelerar o comércio, 
negócios e investimentos entre os países 
do Brics.
Para o presidente da Confederação Na-
cional da Indústria (CNI), Robson Andrade, 
o banco será importante para todas as em-
presas dos cinco países, principalmente 
por permitir que investimentos entre eles 
tenham mecanismos de financiamento 
internacional com garantias dadas pelas 
matrizes das empresas. “É muito difícil para 
uma empresa fazer investimento lá fora 
simplesmente com seus próprios recursos. 
Então, esse mecanismo será fundamen-
tal para aumentar o número de empresas 
brasileiras com investimentos no exterior”, 
afirmou Andrade.
Os empresários vão sugerir também me-
didas para facilitar a emissão de vistos de 
negócios e a redução das barreiras não tar-
ifárias, como restrições técnicas e fitossan-
itárias. “Hoje, as empresas brasileiras estão 
sujeitas a regras de agências reguladoras 
e, muitas vezes, os produtos importados 
não atendem às mesmas especificações, 
nem estão sujeitos às mesmas regras. O 
que queremos é que a empresa brasileira 

possibilitem o aumento recíproco de investi-
mentos directos”, discursou Dilma.
Segundo ela, o Brasil busca “uma relação 
de longo prazo” com os russos não apenas 
nas questões económicas. “Nossos países 
estão entre os maiores do mundo e não 
podem se contentar, em pleno século 21, 
com dependência de qualquer espécie. Os 
acontecimentos recentes demonstram ser 
essencial que busquemos, nós mesmos, 
nossa autonomia científica e tecnológica”, 
disse a presidenta sem mencionar directa-
mente o escândalo de espionagem norte-
americano.
Sem citar o conflito da Rússia com a Ucrâ-
nia em relação à Crimeia, Dilma defendeu 
a adopção da resolução consensual e pací-
fica de conflitos e cumprimentou o presi-
dente Putin pela posição do País a respeito 
do conflito na Síria e no Oriente Médio. 
Dilma elogiou ainda a adesão da Rússia à 
resolução da ONU sobre direito à privaci-
dade na era digital.
Putin lembrou que o Brasil é o maior par-
ceiro da Rússia na América Latina, mas que 
o comércio bilateral vem registando queda 
nos últimos anos. Por isso a urgência nos 
diálogos para “ultrapassar” os problemas 
actuais.
Ele também destacou que é preciso debat-
er sobre como avançar na cooperação do 
Brasil e demais países da América Latina 
na União Eurasiática, que é uma proposta 
de integração económica e política entre 
a Bielorrússia, o Cazaquistão, a Rússia, 
o Quirguistão, o Tajiquistão, entre outras 
nações.
Além do acordo para ampliar o comércio e 
investimento entre os dois países, Dilma e 
Putin assinaram também acordo na área 
de defesa antiaérea, com convite para que 
militares brasileiros participem de exercícios 
militares russos com uso do sistema usado 
por aquele País.
Outro acordo prevê a cooperação técnica 
entre a Empresa Federal Estatal Unitária, a 
Universidade de Pesquisa Científica de São 
Petersburgo e Soro e o Instituto Butantan na 
produção de vacinas contra doenças como 
difteria, tétano, coqueluche e meningite. 
O acordo também vai facilitar o acesso do 
Instituto Butantan ao mercado russo para 
venda de vacinas.

compita no mesmo ambiente, que os produtos 
importados tenham que atender às mesmas 
especificações dos produtos brasileiros”, res-
saltou o presidente da CNI.
Na tarde de ontem, mais de 700 empresários 
dos países do bloco participaram do encon-
tro organizado pela CNI, realizado paralela-
mente à 6ª Cúpula do Brics. Durante o evento, 
o Conselho Empresarial do Brics debate as 
expectativas económicas e de integração do 
bloco. Para a noite de ontem, estava prevista 
uma rodada de negócios, que poderá ter reu-
nido representantes de mais de 600 empresas 
dos cinco países e movimentar 3,9 biliões de 
dólares norte-americanos.

Acordos bilaterais 
Um dos principais termos do entendimento é 
o aumento das trocas comerciais entre os dois 
países ao patamar de 10 biliões de dólares 
americanos anuais
Os Presidentes do Brasil, Dilma Rousseff e 
da Rússia, Vladimir Putin, assinaram nesta 
segunda-feira, em Brasília, uma série de acor-
dos bilaterais nas áreas de economia, defesa, 
tecnologia, energia e produção de vacinas. 
Um dos principais termos dos acordos prevê 
o aumento das trocas comerciais entre os dois 
países ao patamar de 10 biliões de dólares 
norte-americanos anualmente.
A presidenta Dilma Rousseff destacou a parce-
ria com os russos em várias áreas e frisou que, 
como grandes nações, os dois países não po-
dem ficar dependentes. Por isso, acrescentou, 
devem desenvolver soluções tecnológicas 
próprias. Dilma disse ainda que os dois países 
podem trocar experiência na organização de 
megaeventos desportivos, já que a Rússia se-
diará a próxima Copa do Mundo, em 2018, e o 
Brasil, as Olimpíadas, em 2016.
“Desde a primeira visita do Presidente Putin ao 
Brasil, em 2004, nosso comércio bilateral mais 
que duplicou. Concordamos que há necessi-
dade de aumentá-lo e diversificá-lo. O plano 
servirá para desenvolvermos iniciativas que 

E-mails: horizonte25@tvcabo.co.mz - horizontepd25@gmail.com
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Num artigo publicado na revista especializada The Lancet Neurology, a equipe de 
cientistas britânicos relatou que analisou dados baseados em levantamentos de 
população para descobrir os sete principais fatores de risco para desenvolver a 
doença.

Um em três casos de Alzheimer 
pode ser evitado, diz estudo

E estes fatores são: diabetes, hipertensão na 
meia-idade, obesidade na meia-idade, sed-
entarismo, depressão, fumo e baixo nível de 
instrução.
Segundo os cientistas, um terço dos casos de 
Alzheimer podem estar conectados a factores 
ligados ao estilo de vida dos pacientes, que 
podem ser modificados, como a falta de exer-
cício e o tabagismo.
Os pesquisadores então analisaram como a 
redução destes factores, poderia afectar o 
número dos casos da doença no futuro.
Com esta análise eles descobriram que, ao 
reduzir cada fator de risco em 10 por cento, 
quase nove milhões de casos da doença po-
deriam ser evitados até 2050.
As actuais estimativas sugerem que mais de 
106 milhões de pessoas no mundo todo viverão 

com Alzheimer em 2050, mais de três vezes o 
número de pessoas afectadas em 2010.
Idosos mais saudáveis
Uma pesquisa anterior, de 2011, colocou a es-
timativa de prevenção num a cada dois casos 
da doença que poderiam ser evitados, mas o 
novo estudo britânico levou em conta a justa 
posição de factores de risco.
“Apesar de não haver uma única forma de 
tratar a demência, nós poderemos tomar me-
didas para reduzir o risco de desenvolvermos 
demência durante a velhice”, disse a professo-
ra Carol Brayne, do Instituto de Saúde Pública 
da Universidade de Cambridge.
“Sabemos o que muitos destes fatores são e 
frequentemente estão ligados. Simplesmente 
enfrentar a inactividade física, por exemplo, vai 
reduzir os níveis de obesidade, hipertensão e 

diabetes e evitar que algumas pessoas desen-
volvam demência”, acrescentou.
Simon Ridley, chefe de pesquisas na organi-
zação de caridade britânica voltada para a 
pesquisa do Alzheimer, a Alzheimer Research 
UK, afirmou que ainda é preciso descobrir mui-
to sobre a doença.
“Enquanto a idade é o maior factor de risco 
para a maioria dos casos de Alzheimer, há vári-
os factores de estilo de vida e saúde em geral 
que podem aumentar ou diminuir as chances 
de uma pessoa desenvolver a doença”, disse.
“No entanto, nós ainda não entendemos com-
pletamente os mecanismos que relacionam 
estes factores com o início do Alzheimer”, 
acrescentou.
“E, como ainda não há uma maneira de evi-
tar o Alzheimer, a pesquisa precisa continuar 
para conseguir as provas mais decisivas sobre 
os factores de saúde e ambientais e ajudar as 
pessoas a reduzirem o risco.”
Entre os sete factores de risco, a maior pro-
porção de casos de Alzheimer nos Estados 
Unidos, na Grã-Bretanha e no resto da Europa 
pode ser atribuída à inactividade física. Seg-
undo o estudo, um terço da população adulta 
destes países não pratica actividades físicas.

- Um em três casos de Alzheimer no mundo pode ser evitado segundo um novo estudo 
da Universidade de Cambridge, na Grã-Bretanha.
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Comportamento

Sudão proíbe construção 
de novas igrejas

No fim-de-semana, um ministro do Governo sudanês disse que os cristãos já 
tinham muitas igrejas no País. O secretário-geral do Conselho disse à BBC que o 
anúncio veio depois que uma igreja foi demolida, perto da capital, Cartum, neste 
mês por urbanistas da cidade.

O Sudão é um País de maioria muçul-
mana, mas oficialmente permite a 
liberdade religiosa. Após a separação 
do Sudão do Sul, em Julho de 2011, 
muitos dos habitantes cristãos do 
Sudão se mudaram para o sul.
Shalil Abdullah, ministro de Orien-
tação e Doações, havia dito sábado 
que as igrejas que sobraram já eram 
suficientes para os cristãos que per-
maneceram no Sudão.
Rev Kori El Ramli, o secretário-geral 
do Conselho de Igrejas do Sudão, 
disse ter ficado surpreso com a medida, uma 
vez que líderes da Igreja sempre tiveram um 
bom relacionamento com as autoridades.
“Estamos a crescer, precisamos de mais 
igrejas”, disse ao programa de rádio da BBC 
Focus on Africa.

‘Postura ameaçadora’
Ramli opinou que os urbanistas estão a 
forçar os cristãos a saírem de uma área de 
favela da Cidade de Omdurman – a igreja 
que foi demolida ficava nesse bairro.
A decisão significaria que a área para onde 

as pessoas estão sendo realocadas - no 
norte da cidade – não teria igrejas, disse.
“Queremos que o governo nos dê novos 
espaços para que possamos construir uma 
nova igreja”, disse o clérigo. “Somos ci-
dadãos e a Constituição diz que há liberdade 
de religião e de culto. Estamos a usar isso 
para conseguir os nossos direitos.”

As autoridades recentemente parecem es-
tar assumindo uma posição mais ameaça-
dora em relação aos cristãos, acrescentou.
Uma oficina realizada pelo Conselho na 
Universidade do Sudão na segunda-feira 
foi interrompida por agentes de inteligência 
que os acusaram de evangelizar, disse.
Houve comoção internacional em Maio, 
quando a Justiça do Sudão condenou à 
morte por enforcamento uma mulher muçul-
mana acusada de apostasia - abandono da 
religião - depois que ela se afastou do islão 
para se casar com um cristão.
As autoridades consideraram que a su-

danesa era muçulmana, porque seu pai era 
muçulmano. Mas ela fora criada como cristã 
ortodoxa, a religião da mãe, pois teria tido 
um pai ausente durante a infância.
Em Junho, a sudanesa condenada à morte 
foi liberta e a sentença de morte anulada.

#PrayforPalestina (Reze Pela Palestina) 
chegou a ser o termo mais compartilhado 
no Twitter brasileiro, entre quarta e quinta-
feira, e tem figurado entre os dez principais 
temas discutidos por brasileiros no micro-
blog.
Nas últimas 24 horas, de acordo com o 
serviço Sysomos, a hashtag já foi men-
cionada mais de 949 mil vezes. Entre os 
dez tópicos que mais circularam na versão 
nacional do Twitter na quarta e na quinta 
estiveram ainda, em diferentes momentos, 
“Israel” e “Palestina”.
O interesse pelo tema coincidiu com 
a mais recente incursão israelita 
ao território palestino de Gaza, que 
começou na terça-feira e já matou 
pelo menos 100 pessoas, segundo a 
Embaixada da Palestina em Brasilia.
No mesmo dia, o Brasil assistia à 
derrocada da selecção brasileira 
diante da Alemanha pelo arrasador 
placar de 7 a 1.
Passado o choque inicial – e a enx-
urrada de comentários críticos e 
piadas sobre a absurda goleada – o 
interesse dos internautas brasilei-
ros pelo torneio foi caindo.

Pedidos de orações pela Palestina 
dominam Twitter no Brasil

Assim, o futebol também começou a sair do 
primeiro plano, ao menos no que diz res-
peito aos temas dominantes do Twitter.
Na quarta-feira pela manhã, entre 8h e 9h 
(horário de Brasília), #PrayforPalestina 
chegou ao primeiro lugar dos trending top-
ics brasileiros.

‘Horrorizado’
O estudante de ensino médio Lucas, de 16 
anos, teve contato pela primeira vez com o 
conflito entre israelitas e palestinos após 

a hashtag se espalhar pelo Twitter bra-
sileiro.
“Eu vi algumas imagens e comentários so-
bre o assunto mas não tinha entrado na 
discussão por não entender o que estava 
acontecendo”, diz. “Hoje eu acordei e fiz 
uma pesquisa. Fiquei horrorizado”.
Na rede social, ele postou uma foto de 
uma criança supostamente palestina junto 
à seguinte frase: “Vou contar tudo para 
Deus...essas foram as últimas palavras 
dessa criança palestina”.

O #salasocial perguntou 
se o jovem conhecia a pro-
cedência da imagem e se 
estava preocupado com 
a veracidade das infor-
mações compartilhadas na 
rede.
“Eu procurei em alguns 
sites e não consegui encon-
trar provas de que as fotos 
são actuais”, respondeu. 
“Mesmo que não sejam, 
acho que elas servem para 
mostrar o que acontece 
naquela região há tanto 
tempo.”

- O Conselho de Igrejas do Sudão criticou as autoridades do País pela proibição à construção de novas igrejas.
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Britânicas encontram atum gigante 
em passeio de caiaque

O peixe ainda não foi examinado por especial-
istas, mas, pelas fotos, acredita-se que seja 
uma espécie rara e considerada ameaçada, 
o atum-rabilho.
O animal ainda não foi pesado, mas foram 
necessários seis homens para carregá-lo.
Claire Wallerstein, uma voluntária que registra 
quando grandes animais marinhos encalham 
nas praias da região, disse à BBC que “não 
conseguia acreditar” quando o viu o peixe.
“Alguém veio à minha casa para me contar que 
havia um golfinho morto na praia. Eles esta-
vam saindo do mar com este monstro enorme 
e então vi que era um atum”, afirmou.
De acordo com Claire, o peixe será levado 
para a Universidade de Exeter, em Falmouth, 
para ser examinado.

Carne valiosa
As cinco amigas que encontraram o peixe, 
Charlotte Chambers, Shauna Creamer, Han-
nah Ford, Sarah Little e Laura Pickervance, in-

formaram sobre a descoberta às autoridades.
Apesar de um atum como este poder che-
gar a ser vendido por centenas de milhares 
de dólares no mercado internacional, é ilegal 
capturar ou vender espécies das águas ter-
ritoriais britânicas.
Em Janeiro de 2012, por exemplo, um atum 
foi leiloado no Japão pelo preço recorde de 
736 mil dólares norte-americanos, o maior 
valor já pago por um animal do tipo.

Em 2010 outro atum de 232 quilos foi vendido 
por 175 mil dólares norte-americanos num 
leilão em Tóquio.
O maior mercado para esta carne é no Japão, 
onde é consumido principalmente no sushi, e 
os preços são tão altos devido à raridade da 
carne.

Cientistas americanos afirmaram ter encontrado nesta segunda-feira indícios de contaminação 
radioativa do desastre nuclear de Fukushima num atum que migrou do Japão para a costa da 
Califórnia.
Segundo os pesquisadores, o peixe não representava risco à saúde e os níveis de radioativi-
dade nele encontrados estavam muito abaixo dos limites legais.
Eles, entretanto, se disseram surpresos com a descoberta, já que esperavam que o atum tivesse 
metabolizado e reduzido a zero a radioatividade à medida que cruzasse o Oceano Pacífico.
Níveis semelhantes de radiação já haviam sido achados em peixes menores e em plâncton.
Os cientistas disseram, ainda, que o resultado da pesquisa evidencia que os diferentes ecos-
sistemas da Terra estão interligados.
Assim, segundo eles, o que acontece do outro lado do mundo pode ter efeitos devastadores em 
locais a quilômetros de distância da origem do problema.

Um atum foi leiloado no Japão pelo preço re-
corde de 736 mil dólares norte-americanos, o 
maior valor já pago por um animal do tipo. O 
preço foi obtido logo no primeiro leilão do ano 
no Japão.
A espécie vendida é valiosa tanto pela sua 
barbatana azul quanto pelo seu peso, de 269 
quilogramas.
O comprador do enorme peixe é proprietário 
de uma rede de restaurantes.
O Japão é o maior consumidor de atuns de 
barbatana azul, cuja caça é envolvida em 
polémicas ambientais e sofreu restrições re-
centemente, por temores de que leve à ex-
tinção da espécie.

Atum com radiação de Fukushima 
é encontrado na Califórnia

Um grande atum foi levado para uma praia 
da Cornualha, na Grã-Bretanha, por um 
grupo de britânicas durante um passeio de 
caiaque. O peixe estava flutuando na água 
do mar em Kingsand e foi encontrado por um 
grupo de amigas em férias.

Atum gigante é 
leiloado por preço 
recorde no Japão
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Cultura

António Silimo e Albino Edgar vão 
“Renascer” na Mediateca do BCI 

Departamento Comercial
Telefone: 840135802 - 827256216 - E-mails: horizonte25@tvcabo.co.mz - horizontepd25@gmail.com

- Número de pessoal ocupado teve queda de 0,7 por cento no mês de Maio. Resultado foi reflexo da desaceleração 
da produção no sector da indústria.

MAPUTO -Tem lugar hoje, quarta-feira, dia 16 de 
Julho de 2014, na Mediateca do BCI – Espaço 
Joaquim Chissano, em Maputo, a cerimónia de 
abertura da Exposição de Artes Visuais “Renascer” 
dos artistas António Silimo e Albino Edgar. 

A mostra conta com o patrocínio do BCI, no âmbito da sua política de 
responsabilidade social, na vertente do apoio à promoção da Arte e 
Cultura moçambicanas. 
Silimo e Edgar são dois jovens membros do Núcleo de Arte, ambos 
nascidos em Maputo, na década de 80, e cujas obras já foram expos-
tas em vários espaços dentro e fora de 
Moçambique, e que versam sobre temáticas diversas, que incluem 
luzes, sombras, corpos, sentimentos e sonhos. 
Segundo os autores, nesta mostra evidencia-se a crença de que o 

A Lusomundo Moçambique anuncia a ab-
ertura de um novo complexo de cinemas 
no país, na Matola, com 3 salas de cinema 
equipadas com a mais avançada tecnologia 
Digital 3D.
A empresa cumpre assim mais uma etapa na 
sua aposta na internacionalização, num in-
vestimento continuado que permite levar en-
tretenimento de qualidade e cultura à popu-
lação de Moçambique. Este novo e moderno 
complexo de cinemas vêm ainda reforçar a 
posição do país no circuito das grandes es-

treias mundiais. Tal como no complexo no 
Maputo Shopping, mantem-se a aposta no 
3D, no cinema de qualidade e na tecnologia 
de vanguarda. No total as 3 novas salas têm 
capacidade para cerca de 700 pessoas, es-
tão equipadas 50 com colunas de som digital 
e com ecrãs de alto brilho e de grandes di-
mensões, o maior deles com 90 m2, o equiv-
alente a cerca de 30 LCD de 40’’. 
O complexo integra ainda áreas VIP e tem 
capacidade para receber outros eventos 
como, por exemplo, conferências de empre-

sas e festas de aniversário. A Lusomundo 
Moçambique vai continuar a apostar em ter-
ritório moçambicano com elevados padrões 
de projecção e som digitais, e brevemente 
inovará com a venda de bilhetes por smart-
phones e online, maximizando o conforto 
para o cliente. 
Com esta abertura a Lusomundo Moçam-
bique passará a disponibilizar 5 salas de 
cinema no País, em dois complexos que 
disponibilizarão aos seus clientes a melhor 
oferta de cinema com estreias mundiais.

MOÇAMBIQUE

Lusomundo abre novo complexo de cinema
- A Lusomundo Moçambique, abre hoje o segundo Complexo de Cinemas no Pais, na Cidade da Matola, com 3 salas.

ser humano possui uma capacidade intelectual ilimitada e a educação 
cívica é um meio para o redescobrimento. 
“Pode-se considerar Renascer como a tomada de uma nova atitude. 
Para quem esteja perdido, é a mudança para uma nova vida, hon-
esta e humilde, é o renascer. Nós reconhecemos que já passámos por 
momentos difíceis e, agora, estamos reenquadrados, e de volta para 
inaugurar uma nova vida. Sensibilizamos, desta forma, a juventude, 
em especial, para que tenha coragem e que tome essa atitude”, con-
sideram os artistas. 
A exposição ficará patente ao público até 26 de Julho e a entrada é 
livre.  
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PREMIER LEAGUE

Adidas patrocina Manchester 
United por 944 milhões

A Adidas vai “vestir” os “red devils” até 2025 e 
substitui a marca norte-americana Nike, que 
termina a sua ligação de 13 anos com o Man-
chester United no final da próxima temporada 
(2014/15).
“O Manchester United chegou a um acordo de 
10 anos com a Adidas para um patrocínio glo-
bal e licença de equipamentos que terá início 
na temporada de 2015/16, num negócio que 
terá garantia mínima de 750 milhões de libras 
(cerca de 944 milhões de euros) “, anunciou o 
clube em comunicado.
Os “red devils, equipa em que actuam os por-
tugueses Nani e Bebé, têm assim garantido 
quase 100 milhões por temporada durante a 

próxima década, um valor bem mais alto do 
que recebia da Nike.
Para ter o seu símbolo nas camisolas do Man-
chester United, a marca norte-americana pa-
gava ao clube inglês cerca de 30 milhões de 
euros anuais.

O jovem esloveno “desaparecido” desde a passada segunda-feira afirmou 
ao jornal “A Bola” que foi ele quem quis sair do Benfica e agradeceu ao 
clube da Luz pela oportunidade.
“Fui eu que quis sair para o Atlético Madrid. Desde miúdo que sempre son-

hei jogar na Liga es-
panhola, que é melhor 
que a portuguesa. Este 
era um novo desafio 
que queria agarrar. 
O Benfica queria que 
continuasse e o presi-
dente tudo fez para 
que não saísse, mas a 
minha vontade era de 
assinar pelo Atlético 
Madrid.”
Sem esquecer o clube 
onde foi campeão por-
tuguês, Jan Oblak afir-
mou que a passagem 

pela Luz o marcou: “Nunca esquecerei os anos em que estive ligado ao 
Benfica. Desejo o melhor a todos e agradeço a ajuda que recebi. O Benfica 
é um clube fantástico.”
O esloveno disse ainda que as questões financeiras não foram determi-
nantes mas tiveram alguma influência: “Essa não foi a minha principal 
razão, mas as condições financeiras são muito melhores.”

- O jogador do FC Porto falou esta segunda-feira durante o 
estágio em Horst, Holanda, e elogiou o novo treinador.
“Temos de ter outra atitude em relação ao ano passado 
para voltarmos novamente a conquistar títulos. Sabemos 
que a margem de erro é mínima. Não foi fácil digerir o 
que aconteceu, temos que estar concentrados e mudar a 
atitude”, afirmou o extremo dos azuis e brancos aos jor-
nalistas.
Quaresma ainda falou sobre títulos e quer voltar a dar 
alegrias aos adeptos. “Queremos voltar a jogar bom fute-
bol e a conquistar títulos, que é algo essencial para os 
jogadores e para o clube. O FC Porto habitua os jogadores 
a ganhar e é isso que estamos a trabalhar, pois queremos 
muito voltar a dar alegrias aos nossos adeptos”, sublinhou 
o extremo dos dragões.
Sobre o estágio na Holanda, o jogador português elogiou 
o método de trabalho do novo treinador espanhol Julen 
Lopetegui. “Tem sido muito bom. É um treinador muito exi-
gente, que sabe o que quer e o que diz, pelo que todos 
os jogadores estão contentes com o trabalho que temos 
realizado. A motivação é grande e a ambição de voltar a 
vencer ainda é maior. A época passada faz parte do pas-
sado e agora só temos é que olhar em frente”, concluiu 
Ricardo Quaresma.

BENFICA

“Fui eu que quis sair”
- Oblak

RICARDO QUARESMA

“Lopetegui é muito 
exigente”

Este é o maior contrato de sempre entre uma 
marca desportiva e um clube de futebol, su-
perando o acordo existente também entre a 
Adidas e o Real Madrid no valor de 310 mil-
hões de euros por oito anos.

O Manchester United anunciou, esta segunda-feira, 
que a Adidas será a fornecedora de equipamentos 
a partir da época 2015/16, tendo o emblema inglês 
assinado um contrato de 10 anos com a empresa 
alemã no valor de 944 milhões de euros.
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Análise política

Queda de avião pode indicar 
escalada russa no leste da Ucrânia

Eles dizem que o avião An-26, atingido a uma altitude de 6500 metros, foi alvo 
de “um poderoso míssil” que “provavelmente foi atirado” da Rússia. A tripulação 
sobreviveu, apontam os relatos. O analista da BBC News, David Stern, disse 
que a acusação de que as forças russas abateram um avião ucraniano pode 
representar uma reviravolta no conflito. 

Se a Rússia tiver atingido o avião ucraniano 
do seu território, trata-se de um ataque de or-
dem maior.
Ele avalia que para os ucranianos, não re-
sponder levantaria a suspeita de que a sua 
acusação é falsa - ou demonstraria fraqueza 
da força militar da Ucrânia.
A Rússia não se pronunciou sobre o assunto. 
A OTAN informou que soldados russos se 
concentraram perto da fronteira com a Ucrâ-
nia.
Um oficial da OTAN confirmou à BBC que eles 
tinham observado um aumento significativo 
do número de soldados russos, chegando a 
12 mil.
A Rússia nega apoiar e armar os separatistas 
e convidou os funcionários da Organização 
para a Segurança e Cooperação na Europa 
(OSCE) para monitorar a fronteira com a 
Ucrânia.
“Mas o que pode fazer Ucrânia - declarar 
guerra à Rússia?”, Questiona David Stern “O 
ônus da prova está com o Governo ucraniano. 
No entanto, se eles mostrarem de forma con-
vincente que os russos derrubaram o avião, 

- Um avião de transporte militar da Ucrânia foi abatido no leste do País, no combate com rebeldes 
separatistas pró-russos, segundo autoridades ucranianas.

eles também exigirão uma resposta dos alia-
dos ocidentais da Ucrânia”, disse.
Se as autoridades ocidentais não fizerem 
nada, depois de terem prometido reagir a 
ataques russos, ele avalia que eles serão vis-
tos como traidores.
Apelo
Um comunicado no site do Presidente da 
Ucrânia Petro Poroshenko diz que o An-26 
foi abatido numa “operação anti terror” na 
região.
O ministro ucraniano da defesa, Valeriy 
Heletei, disse que uma operação de busca e 
resgate estava em andamento para localizar 
os tripulantes desaparecidos.
Andriy Lysenko, porta-voz do Conselho de 
Segurança e Defesa da Ucrânia, mais tarde 
foi citado pela imprensa ucraniana, dizendo 
que oito pessoas estavam a bordo do avião.
Numa mensagem no Facebook, alguns dos 
participantes da “operação anti terror” da 
Ucrânia disseram que sabiam “sobre o des-
tino de dois dos tripulantes” e estavam confir-
mando informações sobre os demais.
As forças rebeldes - que anteriormente disser-

am que tinha como alvo a aeronave na região 
de Luhansk - alegaram que havia capturado 
a tripulação e estavam a ser interrogados na 
Cidade de Krasnodon, segundo avançam os 
meios russos de comunicação.
No mês passado, os rebeldes derrubaram um 
avião de transporte militar da Ucrânia Il-76, 
que estava prestes a aterrar no aeroporto de 
Luhansk, matando todos os 49 soldados e a 
tripulação que estava a bordo.
Na manhã desta segunda-feira, a força aérea 
ucraniana disse ter realizado “cinco ataques 
aéreos poderosos” na região, num esforço 
para acabar com o bloqueio do aeroporto 
estratégico na cidade controlada pelos re-
beldes.
Militares da Ucrânia disseram que o aeroporto 
tinha sido “desbloqueado” e que o Exército 
havia retomado várias aldeias.
Alguns ataques aéreos atingiram a cidade na 
segunda-feira, disse um morador de Luhansk 
à BBC na segunda-feira.
Enquanto isso, os rebeldes afirmam ter de-
struído um comboio armado ucraniano perto 
do aeroporto.
As lutas na área se intensificaram desde o 
ataque rebelde com foguete perto da fronteira 
com a Rússia na sexta-feira, matando pelo 
menos 19 soldados do governo.
O Presidente Poroshenko prometeu retaliação 
ao ataque. Na segunda-feira, ele disse igual-
mente que os policiais militares russos es-
tavam a lutar ao lado dos separatistas - ale-
gação negada pela Rússia.
A tensão aumentou ainda mais no fim-de-
semana, quando a Rússia acusou as forças 
ucranianas de atacarem o outro lado da fron-
teira, matando uma pessoa e ferindo outras 
duas.
Pelo menos 15 civis foram mortos em Luhansk 
e na região vizinha de Donetsk, no domingo, 
segundo relatos.
Alemanha e Rússia pediram que Kiev e os re-
beldes negociassem directamente.
E o Reino Unido e os Estados Unidos volta-
ram a pedir que a Rússia de acalmar a situ-
ação no leste da Ucrânia.
O Primeiro-ministro, David Cameron e o Pres-
idente Barack Obama destacaram que a Rús-
sia precisa agir na busca da paz na região ou 
poderia enfrentar novas sanções.
Rebeldes separatistas têm lutado contra o 
Governo em Kiev desde a declaração da in-
dependência em Luhansk e na região vizinha 
de Donetsk, em Abril.
O governo deu início a uma “operação anti-
terrorista” em Abril para esmagar a rebelião 
nas regiões orientais.
Acredita-se que mais de mil civis e combat-
entes morreram nos combates, que se seguiu 
a anexação da Crimeia à Rússia, em Março.
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O Governo francês apresentou um projecto de lei antiterrorismo com medidas 
para evitar que jovens sejam recrutados para participar da “Jihad”, a “guerra 
santa”, em países como a Síria e o Iraque, para depois cometer atentados no 
País.

França debate lei contra recrutamento 
de franceses por jihadistas

O Primeiro-ministro da França, Manuel 
Valls, informou que mais de 800 franc-
eses ou residentes no País estariam 
envolvidos em combates na Síria. Seg-
undo o governo, esse número aumentou 
75% em apenas alguns meses.
“Jamais tivemos um desafio como esse”, 
declarou Valls.
Por isso, uma das principais medidas 
do novo projecto de lei é a proibição de 
deixar o território francês quando hou-
ver suspeitas de que a pessoa poderá 
se associar a grupos terroristas no ex-
terior.
O passaporte da pessoa poderá ser con-
fiscado ou invalidado por um período de 
seis meses, que pode ser renovado “du-
rante o tempo que for preciso”, diz o texto.
O projecto de lei será examinado pelo Par-
lamento até o final deste mês.

Ameaça
Em Abril, o Governo francês já havia criado 
uma linha telefónica para que parentes e 
amigos possam informar sobre as intenções 
de alguém de viajar para fazer a “guerra 
santa”.

Na prática, o objectivo é evitar que franc-
eses se filiem a movimentos radicais em 
outros países e possam representar uma 
ameaça quando retornarem à França.
É o caso, por exemplo, do jovem franco-ar-
gelino Mohammed Merah, que cometeu uma 
série de atentados no sudoeste da França 
em 2012, matando militares e também cri-
anças numa escola judaica em Toulouse.
Merah, que foi morto num cerco policial, 
havia viajado à Síria e ao Afeganistão, entre 

outros países. A sua irmã está actualmente 
na Síria, segundo autoridades francesas.
O francês Mehdi Nemmouche, suspeito do 
ataque ao museu judaico de Bruxelas que 
deixou quatro mortos, em Maio, passou um 
ano na Síria, de acordo com autoridades.
É também justamente para combater esses 
chamados “lobos solitários”, como Merah ou 
Nemmouche, que o projecto de lei prevê a 
criação do conceito de “acção individual ter-
rorista”.
Ele amplia a noção actual, em termos pen-
ais, de que atentados terroristas geralmente 
envolvem um grupo de pessoas.

Internet
O projecto de lei também prevê o bloqueio 
na França de sites que fazem apologia ao 
terrorismo, como já existe no caso de sites 
de pornografia infantil.
O governo discute com provedores de aces-
so Internet como bloquear sites de grupos 
radicais islâmicos que fazem apologia da 
“guerra santa”, entre outros endereços.
Muitos jovens se informam e são recruta-
dos nesses sites, que geralmente reúnem 
inúmeros vídeos de mortes e de atentados.
O projecto também prevê que a Polícia 
francesa poderá captar e gravar conversas 
pela Internet, além de fiscalizar arquivos ar-
mazenados online.
O projecto de lei vem gerando polémica. 
Para a Liga Internacional contra o Racismo 
e o Antissemitismo (Licra), é inconstitucion-
al proibir alguém de sair do País.

O Hamas, grupo que controla Gaza, não re-
spondeu formalmente. Mas o braço armado 
do Hamas rejeitou o acordo classificando a ini-
ciativa como uma “rendição”. A proposta pede 
por um cessar-fogo imediato e uma série de 
reuniões no Cairo com a participação de del-
egações de alto nível de ambos os lados.
Israel lançou uma ofensiva aérea contra 
o território palestino há oito dias como 
tentativa de interromper o lançamento de 
foguetes por militantes de Gaza contra o 
seu território.
Segundo autoridades palestinas, os 
ataques israelitas deixaram 192 mortos. A 
Organização das Nações Unidas (ONU), 
estima que mais de três quartos das víti-
mas sejam civis. Cerca de 1.400 palestinos 
ficaram feridos.
Segundo Israel, quatro israelitas ficaram 

EM GAZA

Israel aceita proposta do Egito para cessar-fogo 
- Israel aceitou a proposta do Egipto para um cessar-fogo na Faixa de Gaza após uma semana de ofensiva aérea 
que já deixou ao menos 192 palestinos mortos.

feridos gravemente desde o início da ofensiva, 
mas não houve registo de mortes.

Sem garantia
O Gabinete de Segurança de Israel, convoca-
do pelo Primeiro-ministro, Benjamin Netanya-

hu, aprovou a proposta na manhã desta terça-
feira, minutos antes da hora estabelecida para 
que o cessar-fogo entre em vigor segundo o 
plano.
O correspondente da BBC Kevin Connolly, 
disse que não há surpresas na fórmula pro-

posta. “Algo nesta linha é sempre a ma-
neira mais plausível como saída da crise. 
Mas não há garantia de que vá funcio-
nar”, disse.
Por enquanto, fontes do Hamas dizem 
que os seus ataques irão “aumentar em 
força e intensidade” ao menos que Is-
rael liberte prisioneiros e colabore com o 
Egipto para aliviar as restrições económi-
cas impostas à Gaza.
“Isto não ajuda mas não significa que 
um acordo não será feito. Mas não será 
fácil”, disse Connolly.


